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La historia de Cuba está matizada de hechos redentores,
pero abril es sin duda especial. En solo cinco días
consecutivos (del 15 al 19) se sucedieron una serie de
acontecimientos para señalar el camino que nos condujo
hasta aquí.

El preludio de la invasión imperialista con los
bombardeos a los aeropuertos de San Antonio de los
Baños, Ciudad Libertad y Santiago de Cuba, enardeció el
espíritu de los cubanos, quienes acudieron a las armas
dispuestos a convertir los días sucesivos en fragua.

En pleno conflicto bélico la vanguardia política inició su
proceso de organización, el escenario no podía ser mejor,

pues desde entonces al Partido Comunista de Cuba lo
acompaña el empeño de sacar adelante a la nación, ahí
surgió la capacidad de sortear obstáculos, proponer
soluciones y se erigió como “…el alma de la Revolución”.

Durante esos días brilló Fidel, el artífice de la unidad
expresada en sus palabras durante el sepelio de las
víctimas de los bombardeos, cuando declaró:

“Eso es lo que no pueden perdonarnos…que hayamos
hecho una Revolución socialista en las propias narices de
los Estados Unidos... y que esa Revolución socialista la
defendemos con esos fusiles… con el valor con que ayer
nuestros artilleros antiaéreos acribillaron a balazos a los
aviones agresores... la defendemos con los hombres y las
mujeres del pueblo”.

En el fragor de Girón nacieron laArtilleríaAntiaérea que
preservó el cielo libre; la Defensa Antiaérea y Fuerza
Aérea Revolucionaria (DAAFAR) durante el derribo de
nueve aviones y el hundimiento de barcazas enemigas;
también surg ie ron las Mi l ic ias Naciona les
Revolucionarias precursoras de lo que es hoy la filosofía
de lucha del pueblo; frente a las propias arenas de Playa
Girón, fueron hundidos buques enemigos por la metralla
de los tanques para instaurar el Día del Tanquista.

Y como victoria inobjetable sobre el
agresor, la prueba de lo que es capaz el pueblo organizado,
el orgullo porque fuimos los primeros en propinar una
derrota al imperialismo enAmérica, para dar el ejemplo de
que Sí se puede.

corolario, la

Yuzdanis Vicet Gómez

Con una conferencia de prensa en la que se informó del
ambicioso plan de actividades que se realizarán hasta el 30
de septiembre venidero, inició la celebración por los 65
años del periódico , fundado en la clandes-
tinidad el 7 de septiembre de 1957, por fuerzas del
Movimiento 26 de Julio.

En la Casa de la Prensa de Santiago de Cuba, Olga
Thaureaux Puertas, directora de la publicación, se refirió a
la campaña comunicativa que tendrá lugar debido a la
efeméride, y que abarcará espacios digitales, además de los
medios tradicionales, con spots y cuñas radiales.

En ese contexto se prevé la presentación del Manual de
Identidad Visual del medio, de cara a sus públicos, tanto
interno como externo; la actualización de la Carta de
Estilo; la celebración de encuentros con estudiantes de la
carrera de Periodismo de la Universidad de Oriente (UO),
fundadores y trabajadores en activo; el rescate del concur-
so periodístico Luis Mirada Ruiz y el intercambio con
lectores en comunidades y centros laborales de los nueve
municipios del territorio.

Según trascendió, la fecha fundacional también servirá
de motivo para la realización de jornadas teóricas, que
acogerán la impartición -por académicos de la UO- de
conferencias y talleres sobre periodismo hipermedia,

producción multimedia y la gestión editorial sustentada en
la relación entre las agendas pública y mediática, a través
de las plataformas de mensajería Telegram y WhatsApp.

El onomástico será motivo para la ejecución de labores
de rehabilitación en la sede del periódico, que incluyen el
mejoramiento de las condiciones del archivo y la instala-
ción de tecnología WiFi en algunas de sus áreas. De igual
modo, se pretende develar tarjas conmemorativas en
viviendas de fundadores y en edificaciones donde se
imprimió la publicación en la clandestinidad y luego del
triunfo de la Revolución.

A modo de primicia, se presentó la nueva versión de la
página web de la institución, uno de los primeros medios
cubanos con presencia en Internet. A decir del ingeniero
Alberto Elers Pérez, desarrollador del sitio, se procura
remediar los actuales errores en la base de datos y vulnera-
bilidades en materia de seguridad informática.

La futura versión, actualmente en proceso de revisión
técnica, responderá a una vieja demanda de los lectores, al
ser adaptable a los distintos tipos de pantallas y dispositi-
vos tecnológicos; además de que contribuirá a la inserción
de elementos multimedia y al posicionamiento en busca-
dores.

El especialista también hizo alusión a la introducción de
espacios para la publicidad, la suscripción para la recep-
ción de resúmenes noticiosos mediante correos electróni-
cos, y la retroalimentación con los públicos a través de la
sección Buzón del Pueblo, que podrá encontrarse ahora en
la web.

El -en su versión impresa- fue fundado
para difundir la lucha del movimiento revolucionario
contra la tiranía del dictador Fulgencio Batista; aunque tras
la victoria rebelde de enero de 1959, se convirtió en el
órgano oficial del Comité del Partido, con el objetivo de
satisfacer las necesidades informativas de la población de
la otrora provincia de Oriente, y luego de Santiago de
Cuba.
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Santiago
en las Noticias

FALLECIDOS

9/2/22 Oscar Ross Gómez. Pensionado Minint
27/3/22 Martha Antonia Rojas Speck. Ejército Rebelde.

Columna-17
27/3/22 José Ramos Figueroa. Ejército Rebelde. Columna-

6.Segundo Frente
28/3/22 JesúsAmado Díaz. Internacionalista
29/3/22 RamónAlejandro Torres Toirac. Pensionado Far
30/3/22 Ricardo Dallet Vargas. Internacionalista
30/3/22Alberto Cala Hechavarría. Pensionado Far. Mayor
30/3/22 Pedro René Martínez Rojas. Internacionalista
30/3/22 Manuel NúñezAlcolea. Reserva Far
30/3/22 Rosendo RamosAlcolea. Lucha Contra Bandidos
1/4/22 Daniel Sánchez Caballero. Internacionalista
1/4/22 Celestino Torreblanca Castellanos. Lucha Contra

Bandido. Contramaestre
3/4/22 Aida Caridad Batista Hernández. Reserva Minint
3/4/22 Andrés Arias Quiñones, Internacionalista, Songo-La

Maya

5/4/22 Isaías PérezAyala. Pensionado Far
6/4/22 Maidelines Zayas García.Activo Far

9/4/22 Reynaldo Montes de Oca. Lucha Contra Bandidos.
Segundo Frente

9/4/22 Ángel Gilberto Pérez Barroso. Ejército Rebelde. Columna 3
11/4/22 Carlos Ramírez Reyes. Doble Condición
12/4/22 Julio Neris Milán Ricardo.Activo Minint. Contramaestre
13/4/22 Gonzalo Martínez Martínez. Pensionado Far.

Contramaestre
13/4/22 José Carlos Salazar Stives. Internacionalista. Songo-La

Maya

3/4/22AndrésArias Quiñones. Internacionalista. Songo-La Maya

6/4/22 Heriberto Ochoa Leyva. Ejército Rebelde. Columna 3.
Contramaestre

8/4/22 Carmen Luisa Corona González. Lucha Clandestina.
Palma Soriano

8/4/22 Juan Antonio García Torres. Internacionalista. San Luis

Convocatoria
La Alianza Francesa de Santiago de

Cuba convoca: Cursos de francés básico
para principiantes. Cursos de francés para
niños a partir de 7 años. Cursos de francés
para adolescentes. Descuento del 10% para
los estudiantes universi tarios y
preuniversitarios y familias a partir del
segundo inscrito. Inicio de las clases: 25 de
abril 2022 (en los horarios y días de la
semana que más le acomode). Matrículas
abiertas desde el 21 de marzo y todo el mes
de abril 2022. Para más información en
Calle 6 esquina 11 de VistaAlegre, de lunes
a viernes de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. y de
1:30 p.m. a 4:30 p.m, sábados de 8:30 a.m. a
12:30 p.m. Teléfono 22 64 15 03.

Lupe, Idalmis y María Elena

La Dirección Provincial de Servicios Comunales de
Santiago de Cuba recibió, gracias a una gestión
realizada de conjunto con el Gobierno del territorio,
200 contenedores para almacenar desechos sólidos
los cuales fueron distribuidos entre el municipio
cabecera, Contramaestre, Songo-La Maya, Palma
Soriano y San Luis.

Del total, Santiago obtuvo 132 para colocarlos en
sus diferentes distritos, reforzando los barrios en
transformación como Pastorita, Rajayoga, Versalles;

además del centro de la ciudad, Los Cangrejitos, y el
centro urbanoAbel Santamaría.

La entrega de los contenedores se realizó en
reuniones populares en las que participaron los
factores de la comunidad, para garantizar su cuidado y
vigilancia; con este objetivo las autoridades de
“Comunales” se auxiliaron también en los centros
estatales que cuentan con agentes de seguridad y
protección.

José Borrero Sotomayor, director provincial de la
entidad, expresó que aún falta en la población de
Santiago de Cuba la disposición de preservar los
bienes sociales de uso común, y por eso a veces se
lamenta el maltrato y la destrucción de este tipo de
elementos que tienen el fin de contribuir a la higiene
del entorno y la belleza de la ciudad.

Parte de los contenedores para el acopio de los
desechos sólidos se establecieron en instituciones
como el Gobierno y el Partido Provincial, el Teatro
Heredia, la Funeraria Santiago, el Cementerio
Patrimonial Santa Ifigenia, entre otras de importancia
para el territorio, las que serán atendidas directamente
por el carro recogedor de la Dirección Provincial de
Servicios Comunales.

Mi saludo como cada semana...

PREGUNTO,
qué está pasando en la panadería El

Constructor, ubicada en Ducureaux, carretera de El Caney; hace
varios días que el pan tiene manchas negras por debajo; sin
hablar de la calidad y el gramaje, OJO con ese desaguisado”…

YULIA Suárez Santalla, vive en carretera de Songo,
Km. 1 ½ Dos Caminos, apunta: “Soy madre de dos niños, uno de
10 años y el otro de 3; desde el 23/1/2020 entregué mi solicitud
para el otorgamiento del círculo infantil para mi niño más
pequeño. Trabajo en Salud Pública en el policlínico Luis Carrión,
en el departamento de Farmacia y aún no se me ha otorgado una
plaza. El miércoles 23 de febrero del 2022 me personé al n
San Luis, donde refirieron que mi solicitud estaba vencida y que
no me podían atender porque estaban reunidas, lo que considero
una falta de respeto y maltrato”...

… VECINOS de Calle 9, entre H y K,
reparto Veguita de Galo, hacen público el derrame de agua
albañal que corre las 24 horas por dicha calle, la situación es
insoportable. Han venido varias veces, pero no le han dado
solución, hicieron un hueco lo llenaron de tierra y no lo llegaron a
cementar. ¿Hasta cuándo?…

”… MORADORES del edificio ubicado en Calvario
esquina a San Ricardo reiteran: “Esta situación ya se planteó
hace unos meses, pero no ha sido resuelta. El patio de la ferretería
La Cubana, que se ubica en la planta baja de este edificio, se
inunda, permaneciendo el agua prácticamente sin salida. Tal
abandono ha traído consigo la proliferación de vectores que
deambulan por doquier y suben a las casas…

Chaooooooooooooooooooo
Sabadazo

YUNIER García Mustelier, vecino de
calle Infante #12 ½ interior, entre Calle
A y Carretera de El Caney, dice: “El
terreno donde vivo se inunda cuando
llueve y mi vivienda fue un derrumbe
total del 'Sandy' y hasta la fecha no he
tenido ninguna ayuda. He ido a
Planificación Física en busca de que se
me entregue una parcela y ni siquiera
me han visitado y tampoco tengo
corriente eléctrica”…

JOAQUINA Laffita Carmenaty, del Edificio #4, apartamento 34,
reparto Militar, consejo expresa: “Hace más de un año
que dentro del inmueble hay un salidero constante de agua y a pesar de
las gestiones la solución no ha sido posible. Temo que si esa situación
sigue el edificio sufra un hundimiento, por lo que pido una atención
urgente”…

RAMÓN Ibarra Guevara, de
Avenida Martí #27,Alto-Songo, Songo-La Maya, afirma: “Mi esposa
y yo tenemos serios problemas de enfermedad y somos mayores;
estamos presentando dificultad con el abasto de agua hace unos 10
años; nos hemos dirigido a todas las instancias y siempre nos plantean
lo mismo, que es muy difícil hacernos llegar el líquido hasta nuestra
vivienda aunque dos casas más arriba sí la reciben. Ante eso debemos
pagar las pipas de agua al precio que pidan los particulares, porque las
de Acueducto no dan abasto”

JUAN Ovredille Vinent, reside en
Capitán #615-A, entre 22 y 24, reparto Dessy, expresa: “Soy
afectado del huracán Sandy, hasta la fecha no he encontrado ayuda y
estoy viviendo en condiciones de insalubridad con mis tres nietos. He
realizado innumerables gestiones pero nada de una respuesta
convincente

MUCHAS personas
me han comentado y preguntan qué está pasando con la distribución
de los fósforos; sería factible que quienes tienen que ver con el asunto
den una explicación. También alertamos sobre el acaparamiento por
merolicos de los productos altamente demandados que se venden en
las ferias. Ellos permanecen en los lugares donde se realizan las
ventas con los sacos llenos y buscando comprar más y más. Chi lo
sa… YAme voy hasta la próxima semana…

popular Caney,

CDO e

Cuevas

Piña glacé
Ingredientes

Preparación:

Dos piñas dulces medianas,
4 tazas de azúcar, ½ taza de
vino y agua

Limpie, lave, pele y pique las piñas en ruedas.
Ponga una cacerola a la candela con las ruedas de
piña, agua que las cubra y déjelas cocinar unos
minutos, sáquelas y escúrralas.

Ponga una cacerola a la candela con el azúcar, el
vino, agua para hacer un almíbar de medio punto.
Coloque las ruedas de piña con cuidado, mantén-
galas a fuego lento hasta que el almíbar tenga el
punto de caramelo, muévalas ligeramente para
que se azucaren un poco. Se sacan y se colocan en
una fuente y se dejan refrescar y luego póngalas en
el refrigerador hasta que las vaya a servir.

BENEFICIOS DE LOS HUEVOS DE CODORNIZ
-Regula la presión arterial y aumenta la elasticidad de las

arterias, lo cual vuelve su consumo ideal para las personas
hipertensas.

-Es bajo en calorías.
-Resulta bueno para el sistema digestivo.
-Combate la anemia.
*Pero alertamos que el consumo excesivo de los huevos

de codorniz podría llegar a aumentar los niveles de
colesterol en la sangre, lo cual es muy riesgoso en pacientes
hipertensos y diabéticos.

Derrota en Girón

Mirtha Cuan Morell

G
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ran derrota enAmérica
nvasión frustrada por el heroísmo de cubanos
otundo fracaso los mercenarios se llevaron
rgullosos patriotas al combate marcharon
o pasarán dijeron y en menos de 3 horas los aniquilaron

DISTRIBUYEN CONTENEDORES PARA DESECHOS
EN BARRIOS SANTIAGUEROS

Odette Elena Ramos Colás

Desde el 9 de noviembre del 2021
Golbert Clairat Sierra de 44 años, está
desaparecido de su domicilio en San
Andrés s/n El Caney. Vestía pullover
rojo, pantalón beige, tenis negros y
tiene problemas mentales; su piel es
cobriza, pelo canoso, de mediana
estatura y con barba. Cualquier
información contactar con su tía Grisel
Sierra por el 22608563 o avisar a
cualquier unidad de la PNR.

A nuestros
lectores

Sabías que
¿Sabías que hay síntomas que te indican

que tienes un ataque de pánico? Aquí te
mostramos las principales manifestaciones:

· Palpitaciones
· Sacudidas del corazón o elevación de la

frecuencia cardiaca
· Sudoración
· Temblores o sacudidas
· Sensación de ahogo o falta de aliento
· Sensación de atragantarse
· Opresión o malestar torácico
· Náuseas o molestias abdominales
· Inestabilidad, mareo o desmayo
· Desrealización (sensación de irrealidad)

o despersonalización (estar separado de
uno mismo)

· Miedo a perder el control o volverse
loco

· Miedo a morir
· Sensación de entumecimiento u

hormigueo
· Escalofríos o sofocaciones.

La humildad es el

reflejo de la

grandeza de tu

corazón y la riqueza

de tus sentimientos
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DESAFÍOS DE LA DISTRIBUCIÓN
Y VENTA DE GAS LICUADO

Calor sofocante matiza la actividad más
común de los cubanos, la cola. El reloj
marca las 10 de la mañana y el escenario
del que todos somos protagonistas en esta
ocasión, es un punto de distribución de
gas licuado.

Se abre el telón y sale un dependiente
anunciando que se han agotado los
cilindros. Decepción y angustia en los
rostros de una fila que aguarda desde
horas tempranas.

“¿Ahora con qué cocino? Otro día más
sin resolver esta situación y hay que
aguantar que las estén vendiendo luego a
sobreprecio”, dijo Isis, contrariada, y se
dispuso a tirar de su carrito nuevamente.

Numerosas quejas e inconformidades
relacionadas con la compra del gas han
llegado hasta la Redacción de

, un tema que continúa marcan-
do la cotidianidad en las últimas jornadas.

Teorías y rumores de lo que acontece se
generan por minuto, hay quienes afirman
que el problema es el combustible, el
procesamiento del gas e incluso la
disponibilidad de carros para surtir los
puntos.

Al respecto Lisette González Sardina,
directora de la División Territorial de
Comercialización de Combustibles
Santiago de Cuba apuntó que “la princi-
pal dificultad en la distribución del gas
licuado hoy, es que presentamos un
déficit importante de cilindros, situación
crítica solo en el municipio cabecera, por
la alta demanda y

Cuando los clientes compran tienen
obligatoriamente que acudir a los puntos
con un cilindro vacío, por eso la duda de
muchos está justo en este aspecto. ¿Por
qué faltan balas si por cada una que sale
debe entrar otra de repuesto?

José Manuel Jústiz Madrigal, jefe de
área de Gas Licuado comentó que “hay un
grupo de balitas que son entregadas por la
Conformadora de Matanzas, encargada
de reparar y fabricar balas nuevas, pero su
nivel de producción depende de la
materia prima que entre al país. El otro
grupo son importadas y por supuesto acá
nos vemos muy afectados por razones
económicas y del bloqueo.

“Es importante conocer que los
cilindros tienen un período de rotación de
10 años, además se realiza periódicamen-
te una revisión y supervisión de su estado
técnico, y cuando no cumplen con las
normas establecidas se sacan de circula-
ción de inmediato”.

El especialista argumentó que los ciclos
de compra han sido extendidos a 15 días y
se están surtiendo los puntos a diario,
pero sabemos que esto no satisface la
demanda en su totalidad. Como promedio
se entregan unos 150 cilindros para la
distribución; sin embargo, en condiciones
normales la cifra supera los 200.

Cuando la solución definitiva parece
escaparse de las manos, es necesario
adoptar medidas paliativas que al menos
dentro de las carencias establezcan orden.

En este punto es determinante no solo el
actuar de las autoridades sino también la
disciplina y responsabilidad de la
población. Cumplir con lo estipulado y
combatir las ilegalidades, es la única
garantía de que el proceso se desarrolle de
la mejor manera posible.

“Las colas, recalcó, son responsabili-
dad de nuestra entidad. Es una obligación
del jefe de punto y el ayudante tener
organizado el proceso, para evitar
molestias a los clientes”.

Muchas acciones de control se han
llevado a cabo en los establecimientos
que presentan mayores dificultades por
la cantidad de población que acogen: El
Cristo, Boniato, Santa María, Sueño,
Chicharrones y Sorribe, son algunas de
las instalaciones que están siendo
priorizadas para que se encuentren en
mejores condiciones.

Delegados y presidentes de consejos
populares están vinculados en esta
actividad de conjunto con los trabajado-
res de la Comercializadora, para coordi-
nar todas las acciones en la comunidad.

Sin embargo, persisten muchas
problemáticas: personas que se dedican a
vender turnos de la cola, mensajeros no

acreditados que compran más de dos
cilindros, discapacitados y embarazadas
que adquieren el gas de libretas a las que
no pertenecen; indisciplinas sociales que
provocan situaciones aún más críticas.

Lo establecido en estos momentos es
que solo se pueda adquirir una bala por
cliente y los cuentapropistas que
desarrollan esta actividad legalmente
tienen derecho a comprar hasta cinco
cilindros.

Si bien en los puntos de venta se
advierte control en la numeración de los
cilindros, exigiéndose la coincidencia del
número de estos con el registrado en el
establecimiento, entre otras medidas,
hoy en grupos de redes sociales se
comercializan balas de gas licuado llenas
y vacías, alcanzando un valor de hasta
5000 CUP.

Una situación penosa que requiere de
medidas efectivas para que las infraccio-
nes no continúen quedando impunes a la
vista de todos.

Aunque el respiro parece no ser
inmediato, sí existen proyecciones
importantes para que la distribución del
gas esté en mejores condiciones.

Según González Sardina, “se pretende
la adquisición este año de cilindros
nuevos y reparados, lo que permitirá
aliviar la tensión existente en la nación y
por consiguiente en la provincia”.

El año 2022 debe concluir entonces en
mejores condiciones. Es importante el
trabajo que se está desarrollando
encaminado a que la distribución sea lo
más equitativa posible, evitando el
desabastecimiento ante una demanda que
continúa en ascenso.

“No estamos satisfechos con los
resultados, porque la voluntad de Cupet
siempre será no tener desabastecimiento.
Pero existe esta situación objetiva: la
escasez en los pisos de cilindros. A pesar
de todo el empeño de los trabajadores de
la entidad, es innegable que hay dificulta-
des”, recalcó la directiva.

La esperanza de Isis y miles de coterrá-
neos se sustenta ahora en la materializa-
ción de las inversiones que garanticen
mayor disponibilidad de cilindros.
También será imprescindible la imbrica-
ción de todos los factores, en pos de
solventar fallos y lograr que el peso de la
ley caiga sobre las infracciones que se
detecten.

Disciplina y orden serán las premisas
necesarias para lograr mayor efectividad,
y en consecuencia una sociedad más justa
en todos los aspectos.

Sierra
Maestra

En el mercado informal ...

Jústiz Madrigal explicó que, “hasta el
momento se ha establecido que sean tres
segmentos de colas: una para clientes y
los mensajeros acreditados, otra para los
priorizados (embarazadas, discapacita-
dos, donantes y Plan Jaba), y la última
para los que compran por las plataformas
electrónicas Transfermóvil y EnZona.

elevado número de
puntos existentes”.

Maricelis Salmerón Fernández

Nos escribe Roberto Legrá Moreira,
vecino de Calle G No. 115 entre Avenida
de Céspedes y Tercera, reparto Sueño,
para explicarnos lo que lo afecta desde
hace varios meses.

Al perder su Carné de Identidad acudió
a la oficina destinada a ese trámite y para
su sorpresa aparece registrado en una
dirección donde nunca ha vivido ni tiene
familiares.

Para solucionar este problema se le
exige que presente el Título de propiedad
de la casa donde vive desde hace más de
60 años, la cual perteneció primero a su
abuela y después a su mamá con sus
hermanos. El problema está en que ni él
ni sus hermanos tienen documento legal
de ese inmueble.

La preocupación de Legrá Moreira
radica en que por ese motivo no tiene
carné, lo cual lo imposibilita de hacer
todas las gestiones que implican
cualquier trámite.

Él se pregunta: ¿Qué solución puede
tener mi caso ante un error que yo no
provoqué?

PUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

Foto: Yunier Sarmientos

El error que
afecta la vida

de Roberto

Trabajadores de la CCS Clemente
Ramos Guerra recuperan la

emblemática sombrilla de Ferreiro

CÁMARA
EN LA
CALLE

CÁMARA
EN LA
CALLE
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Valeriano es pescador. Siente
orgullo de la afición que le viene
por herencia de su padre, quien
vivía en una localidad costera del
municipio de Guamá, donde la
pesca era una de las actividades
más importantes de la comunidad
y el sustento de muchas familias.

Con su bote “20 Aniversario”
sale por las noches a conquistar el
mar. Candil en mano y el cordel
con la carnada, espera con calma
la llegada de algún que otro pez
que quiera morder el anzuelo.
Antes la captura era satisfactoria,
hoy en día, con pesar, muchas
veces ha tenido que retornar a
puerto sin ni siquiera un pescado.

Aeste santiaguero se le pierde la
vista en el agua, pensativo y
cabizbajo dice que “el incremento
de la pesca furtiva está acabando
con la actividad, la naturaleza y la
economía”.

¡Pescadoooo, hay pescado! Con
mayor frecuencia este pregón se
hace sentir en los barrios de
Santiago de Cuba, ya sea la
mercancía proveniente del mar,
río o presa.

Los productos que antes
llegaban por las pescaderías
estatales han disminuido y los
vendedores ambulantes ganan
terreno. Los precios oscilan y
compiten con los de la carne de
cerdo, pues siempre han tenido
gran demanda.

Aparentemente esto, en medio
de la escasez de alimentos, no
tiene ningún perjuicio; pero esta

pesca, en su mayoría ilegal, atenta
contra la soberanía alimentaria y
la conservación del medio
ambiente y especies. Eso lo saben
quienes han encontrado en

un canal para viabilizar
sus inquietudes.

En la base de pesca deportiva de
Los Cangrejitos hay 32 embarca-
ciones destinadas a la actividad
comercial y recreativa. En el
territorio existen cuatro de este
tipo.

Valeriano y Raúl son integrantes
de este colectivo que perciben con
agravio cómo la redada furtiva se
incrementa cada día por personas
que no portan licencia o autorizos.

“Es muy difícil de controlar, la
mayoría de los que la practican se
tiran con balsas (cámaras de
camiones) y cuando vienen los
inspectores en la lancha se lanzan
para cualquier lado y se les
escapan”, comentaron los
pescadores.

“Indiscriminadamente tiran
redes, paños, chinchorro, hacen
arrastre y dañan las especies,
afectando al cien por ciento la
naturaleza. “Los pescadores
submarinos tienen una licencia
solo para los fines de semana y
nosotros hemos estado pescando
de noche y vemos las luces en la
profundidad, 'dando cuero',
porque no hay cosa que ahuyente
más a los peces que la varilla.

“Por ejemplo, el banco de
mandinga (especie de pez), a casi
3 millas de la costa, está afectado
por la pesca submarina. Para
coger algo allí ahora hay que
aruñar, porque no hay. Como se
dice en lenguaje popular: los
peces no piensan pero no son
bobos.

“La bahía también está siendo
afectada porque tienen los paños
tirados las 24 horas del día; los
levantan solo cuando va a pasar un
barco. La boca está cerrada con
tres y cuatro mallas, y eso es todos
los días, por ahí no entra nada. La
afectación no es de ahora, lleva
tiempo, se ha ido incrementando,
porque existe un mercado
informal donde son vendidos a
altos precios”, puntualizaron.

Para los integrantes de las cuatro
bases del territorio y quienes lo
hacen de forma legal esta pesca
furtiva no es bien vista, además a
ellos les impide una mejor
captura, pues increíblemente 'el
mar se está quedando sin peces'.

“La pesca comercial también se
afecta porque no hay carnada por
disímiles razones; en dependencia
de lo que vayas a hacer es el
señuelo que debes utilizar. Sin
esta no hay pescado. “Esta pesca
tiene una cuota que entregar y si
no hay nadie que te dé el cebo y
uno se ve limitado a cogerlo, no
puedes cumplir con el plan del
Estado”, agregaron.

Velar porque estos sucesos no
acontezcan en el territorio es
sumamente difícil. Las autorida-
des correspondientes: Oficina
Nacional de Inspección Estatal
(ONIE), Tropas Guardafronteras
y P o l i c í a N a c i o n a l
Revolucionaria (PNR) ponen su
empeño para llegar al control y
hacer cumplir la Ley.

Manuel Mena Castillo, jefe de la
ONIE en Santiago de Cuba
explicó que tienen 12 inspectores
divididos en dos grupos, cuatro
para las regulaciones pesqueras en
los nueve municipios y ocho para
la industria alimentaria.

“Existe una Ley de Pesca del
pasado 2020 que regula la
actividad en Cuba. La normativa

número uno tipifica cuáles son las
violaciones relacionadas con esta
y la cuantía de las multas.

“Es importante que se conozca
que se estipulan 12 millas naúticas
afiliadas al archipiélago, por eso
al hablar de extensión territorial
todos se sitúan en lo terrestre,
dejando la parte marítima de lado;
es en esa pérdida de sentido de
pertenencia donde radica la
ilegalidad y el poco cuidado.

“En la región hay diversos
negocios estatales y privados que
demandan del consumo de
pescado. Estos últimos incentivan
con más fuerza la pesca ilegal y su
distribución. No son los únicos.

“Como entidad regulatoria
hacemos un plan de control que va
desde los pescadores recreativos,
los comerciales privados, los
estatales y ahora las Mipymes
para que se cumpla lo que está

establecido, con el interés de no
agotar el recurso pesquero.

“Para esto se dictan regulacio-
nes asociadas con el arte de pesca
que se debe emplear, que incluye:
la talla mínima legal a partir del
cual puede capturarse, la época de
reproducción en la que no se
atrapan las especies, y la protec-
ción a las que están amenazadas,
en peligro de extinción o que son
tóxicas, declaradas por el
Ministerio de Ciencia, Tecnología
y Medio Ambiente y el de Salud
Pública, respectivamente.

“Santiago de Cuba es una
provincia bordeada por el mar; sin
embargo, no tiene grandes
plataformas o bancos ni cayos, lo
que constituye refugio para los
peces. Por desdicha, el territorio
está ubicado cercano a la fosa de
Bartlett, donde es más hondo el
mar. Por estas aguas transitan
grandes especies que son
migratorias, pasan según la
corrida, la época de reproducción
o de alimentación, una vez al año.

“Tenemos una zona de pocos
recursos pesqueros y una
población con cultura de comer
pescado; todo esto genera que
exista el tráfico ilegal”, concluyó
Mena.

El déficit de alimentos,
vinculado a la situación económi-
ca, ha incentivado esas prácticas.
La pesca furtiva, aunque no es la
única causa, lacera el desarrollo
sostenible de la industria
pesquera y la conservación del
medio ambiente. Por eso, se
requiere de un control más eficaz
por parte de las autoridades
pertinentes para evitar que en el
mar como en las presas y ríos se
cometan ilegalidades.

Pesca Ilegal

Sierra
Maestra

Hacer cumplir la ley

“El mar se está ‘quedando’ sin peces”
·El incremento de la pesca furtiva en Santiago de Cuba

puede convertirse en un problema para la conservación de los ecosistemas

Yanet A. Camejo,
Ana Santana y Ricardo Aguilera

(Estudiantes de Periodismo)

Foto: Tomada de TV Yumurí

Valeriano no pierde la esperanza de que regresen los peces
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La conocí hace un par de años en un
proyecto por la no violencia hacia las
mujeres y las niñas. No imaginaba enton-
ces lo difícil que ha sido para ella vivir
como un salmón, río arriba, por la necesi-
dad de amar y ser amada lejos del canon de
“lo que debe ser” una mujer.

A los 48 años Maritza Garcés Estrada ya
no espera embarazarse, pero defiende el
derecho a la maternidad, que hasta ahora no
han tenido ella yAna, su pareja.

“Yo formo parte de las Isabelas, un grupo
lesbofeminista que por más de 20 años ha
defendido los derechos sexuales de la
comunidad LGBTIQ y ha tratado de
visibilizar las violencias y la discrimina-
ción por razones de género; por eso me
alegra tanto que al fin se presente a la
Asamblea Nacional del Poder Popular un
proyecto de ley como el Código de las
Familias, que es inclusivo y reconoce los
derechos sexuales y reproductivos de
nuestra comunidad.

“Estoy segura de que su aprobación
significaría un gran progreso para erradicar
prácticas discriminatorias hacia las
personas como yo, que cuando estuve en
edad fértil no pude recibir los servicios de
reproducción asistida por tener como
pareja a una mujer. Y como no estaba
dispuesta a tener sexo con un hombre, no
logré tener hijos porque hasta hoy tampoco
podemos adoptar”, dice.

Hace nueve años que Maritza y Ana son
una familia y el tema de ser madres ha sido
perenne en su relación.

“En todo este tiempo, muchas personas
nos han sugerido con ‘buena intención’que
dejáramos esa idea. Cuando nos reunimos
en la cuadra para expresar criterios sobre el
Código de las Familias, algunos vecinos
dijeron que serían incapaces de negarnos el
saludo, una ayuda; que nos trataban con
respeto y hasta nos apreciaban, pero que no
aceptarían el matrimonio de dos personas
del mismo sexo y menos la posibilidad de

que tuvieran hijos… ¿Y eso no es discrimi-
nación?

“Te dicen que no luches y que lo olvides
porque prefieren mantener a raya lo que
implica cambios profundos, aunque eso
genere frustración y tristeza a familias
como la mía.

“Ser mamá es un sueño al que no quiero
renunciar. De niña una cree que un hijo es
algo que le sucede a todas las mujeres, y
creces pensando que a ti también te va a
tocar… Me he pasado la vida pensando en
cómo sería alguien que nazca de mí. Lo he
imaginado millones de veces y aún disfruto
hacerlo: un niño o una niña con los ojitos
claros y el pelo rubio, como yo… y para
qué decirte la felicidad que eso me hubiera
traído.”

.
“Sí, me encantan por su inocencia. No

saben excluir; siempre están sumando
amigos para jugar y dan su cariño a quien
les demuestra amor.

“Tengo dos sobrinos, Karel (de 15 años) e
Isabela (de cuatro meses). Son los hijos de
mi prima, pero los quiero y los atiendo
como si fueran míos.

“A veces personas cercanas me han
preguntado si -de haber tenido un hijo- le
enseñaría que dos mujeres o dos hombres
pueden ser pareja; y lo que me molesta es
que a la gente no le preocupa qué tipo de
madre sería. Le preocupa que no críe a mi
hijo conforme a los prejuicios que la
sociedad ha legitimado.

“Yo creo que cada persona vale por sus
cualidades y sobre todo por la capacidad de
respetar a los demás. Y eso es lo que todas
las familias debieran enseñar a sus niños.
Es lo que le inculcaría a mi hijo, si lograra
tenerlo.”

“Entender y asumir mi sexualidad no fue
fácil ni ocurrió de la noche a la mañana. Yo
no me aceptaba, reprimía mis sentimientos
y me sentía pésima.

“Tampoco quería avergonzar a mi

familia, y especialmente a mi mamá, que
padece una enfermedad mental y sabía que
algo así la afectaría mucho. Y por otra
parte, tenía miedo a ser rechazada.

“A los 22 años comencé a sentirme
atraída por una compañera de trabajo y
luego supe que a ella le sucedía lo mismo.
Un año después iniciamos una relación.”

…
“Completamente. Fue muy difícil: nadie

quería hablarme, perdí a mis amigos, mi
familia, mi hogar… Como soy hija única y
mi padre no estaba, solo tenía a mi madre,
pero ella no quería saber de mí.

“En el trabajo igual: me trataban como si
tuviera una enfermedad contagiosa, las
miradas, los comentarios, las malas
acciones… aquello se me hizo insoportable
y pedí la baja. Me puse tan ‘pesada’ que
intenté trabajar en otros lugares y no me
contrataban...

“Los prejuicios solo sirven para crear
infelicidad: la gente no puede ver a dos
mujeres andar juntas frecuentemente
porque enseguida les ponen el cartel de
lesbianas; las insultan, se burlan; tratan de
herirlas... imagínate cuando realmente lo
eres… a mí me han dicho ofensas impensa-
bles”.

“No. ¿Cómo te replanteas ser tú, amar,
ser amada...? Esto no es algo que busqué;
es mi naturaleza y como ser humano tengo
derecho a compartir mi vida con quien yo
desee y a ser feliz. Me costó mucho
reconocerme, aceptarme y quererme como
soy. Llegué a sentir culpa por no cumplir
con el patrón tradicional de ‘lo que debe
ser’ una mujer; pero no me arrepiento de
haber asumido mi sexualidad.

“Yo creo que una de las mejores cosas del
proyecto de Código de las Familias es que
defiende el derecho de cada persona a ser
como es y a que se respete su dignidad.

“¿Sabes lo que debemos despreciar? El
racismo, la violencia, el abandono de los
hijos o de los ancianos, el machismo -que
obliga a la mujer a cargar con el mayor peso
de la familia y a subordinarse al poder de
los hombres, el maltrato a los animales…
Eso sí merece rechazo”.

“¡Qué pregunta! Mi lucha es contra los
prejuicios, la violencia de género y la
discriminación a las lesbianas, gays,
bisexuales, trans e intersexuales… Somos
seres humanos, tenemos proyectos,
sueños, necesidades y capacidad de amar.
Yeso es lo que vale.

“Mi otra lucha es contra el maltrato a los
animales. Protejo a perros y gatos que
fueron callejeros. He recogido a muchos.
Los baño, los alimento, consigo las
medicinas si están enfermos… A veces
logro regalar alguno, pero la mayoría se
queda conmigo.

“Y mi victoria es vivir a mi manera; y
haber encontrado a alguien que me ama,
me respeta y me comprende. Y sería
completa la felicidad si pudiera adoptar un
niño o una niña, ya que con 48 años no
puedo quedar embarazada.

“Por eso digo que el Código de las
Familias hará justicia en la vida de mucha
gente. A mí me ha devuelto la esperanza
para no renunciar a mi sueño, a mi derecho:
yo quiero ser madre.”

Se nota que te gustan mucho los niños

¿Cuándo decidiste construir tu familia
con una mujer?

Ysupongo que eso cambió tu vida

¿Tantos problemas no te hicieron

replantearte aquella decisión?

¿Cuáles son tus luchas y tus victorias?

El aceite por estos días es motivo de preocupación en la
mayoría de los hogares santiagueros. En los últimos meses
se apreció una disminución en las ofertas y por
consecuencia el disparo de los precios en el mercado
informal, llegando a costar el litro hasta 500 pesos, un
verdadero fenómeno que precisa ser denunciado y
combatido.

Ante esa realidad es ineludible conocer el porqué del
desabastecimiento. Llegar hasta la empresa productora de
aceite Erasol Santiago de Cuba, permitió obtener respuestas
acerca de cuáles fueron los antecedentes que condujeron a
meses de inestabilidad y cómo se encuentran los planes
productivos hoy.

Rolando Cadete Tamayo, director de producción de la
entidad explicó: “Se trabajaron los primeros 16 días del mes
de enero, hubo una avería en uno de los equipamientos de
refinación, esto produjo que se adelantara un
mantenimiento previsto para abril.

“Al ocurrir el desperfecto se procedió a la reparación,
limpieza química y el mantenimiento general de la planta,
no contando con el aceite necesario para garantizar el
envasado. Esto originó que durante este mes se paralizara
dicho proceso y solo se priorizó la canasta básica que es
nuestro principal objeto social.

“Logramos el funcionamiento óptimo de la planta el día
23 de febrero, una vez alcanzados los niveles productivos,
arrancó el envasado. Este impase generó la carencia de
aceite. Actualmente hemos avanzado en la producción,
vamos camino a la estabilidad”.

El directivo comentó, además, particularidades asociadas

al trabajo, el cual comprende un plan de refinación de
2 500 t de aceite, que permite dar cobertura a las 1 500 t de
la canasta básica de las provincias orientales y a las 900 t que
se envasan en los diferentes formatos.

La Empresa Refinadora y Envasadora desde 2021
incorporó también un recipiente con cinco litros de
capacidad, para garantizar el abastecimiento a partir de la
mayor extracción de aceite posible.

“Se mantiene una norma de 30 toneladas diarias en el
formato de 1 litro y 13 t en bolsas flexibles, haciendo un
cómputo total de 43 t aproximadamente entre los surtidos”,
señaló Cadete.

Como alternativa para aumentar la producción se crearon
brigadas de trabajo que hacen jornadas de 12 h y laboran
todos los días hábiles del mes a razón de incrementar a 50 t.

“De esta forma -recalcó- se prevé que sigan creciendo los
niveles productivos, lo cual también depende de contar con
la materia prima, que es el aceite refino”.

Según Alfonso Pascual Reyes, director general de Erasol,
se aprecia el avance en la producción y a partir del
cumplimiento del plan de envasado de los próximos meses,
esperan mantener el equilibrio productivo, siendo este el
compromiso que poseen con los consumidores.

Sus producciones son comercializadas ya sea en las
bodegas como parte de la canasta básica, al destino social, la
hotelería y las cadenas TRD Oriente Sur o Cimex, las que
distribuyen a las tiendas. El abastecimiento depende de la
estabilidad productiva, por lo que la distribución es
paulatina.

El hecho de no haber producido durante ese período,
además de una puesta en marcha que se caracterizó por
reajustes técnicos y del trabajo, afecta el avance hacia el
abastecimiento total.

Aunque se garantiza el aceite de la canasta básica, aún se
advierte en las casas de los santiagueros su carencia y la
imposibilidad de adquirirlo regularmente mediante los
módulos por núcleos. Esta inestabilidad sigue dando
protagonismo a los revendedores que tienen el producto en
sus diferentes formatos.

Se espera que Erasol Santiago alcance la eficiencia
necesaria -y en dependencia de la disponibilidad de materia
prima- logre en el menor tiempo posible una oferta que
satisfaga la demanda, porque es el aceite un componente
indespensable para la alimentación del pueblo.

“YO QUIERO SER MADRE”

Foto: Cortesía de la entrevistada

Indira Ferrer Alonso

La estabilidad en la producción: una necesidad inminente
Anyel Mora Cabrera

Foto: Daylyn Herrera



Sábado, 16 de abril de 2022 Año 64 de la RevoluciónAño 64 de la RevoluciónCULTUR LES
6

A cargo de:
M.Sc. Miguel Á. Gaínza Chacón

A cargo de:
M.Sc. Miguel Á. Gaínza Chacón

Luego de cuatro jornadas y un programa
con talleres, paneles, plenarias y activida-
des colaterales, para ayer al final de la
tarde estaba señalada en Santiago de Cuba
la clausura de la 20. Conferencia
Internacional de Cultura Africana y
Afroamericana.

El programa general y científico del
encuentro señaló, que el cierre tendría
lugar en el Centro Cultural Africano
Fernando Ortiz, en Vista Alegre, con las
palabras de Raulicer García, director
provincial de Cultura, y un momento
artístico a cargo de Los Tambores de
Enrique Bonne.

La Conferencia se puso en marcha el
pasado 12 de abril en el propio “Fernando
Ortiz”, con la asistencia de representantes
del Cuerpo Diplomático Africano en
Cuba; Eliecer Lora Martínez, funcionario
del Comité Provincial del Partido;
Rodulfo Vaillant, presidente de la Uneac
aquí; Juan Carlos Vaillant, presidente de
la filial del Icap; Raulicer García, y Ángel
Villa Hernández, subdirector general de
asuntos bilaterales del Minrex.

La Dra. Marta Cordiés Jackson,
directora del “Fernando Ortiz”, dio la
bienvenida a los delegados e invitados.

En nombre de los representantes del
Cuerpo Diplomático Africano habló el
Excmo. Sr. Ignatius Graham Mudziniba,
Embajador de Zimbawe.

La reunión homenajeó al Centro de
Estudios Antonio Maceo por su 25.
aniversario; al actor Dagoberto Gaínza,
Premio Nacional de Teatro 2021; al
Estudio Teatral Macubá, en sus 30 años de

fundado, y al Proyecto Claustrofobias
Promociones Literarias.

En otro momento del encuentro, una
ofrenda floral fue depositada junto a la
Llama Eterna en la Plaza de la Revolución
santiaguera, por el Sr. Ignatius Graham
Mudziniba y Odexa Fuentes, coordinado-
ra de Cultura y Deporte del Consejo de la
Administración Provincial. En la cinta se
podía leer: “Al Mayor General Antonio
Maceo Grajales del Cuerpo Diplomático
Africano acreditado en Cuba”.

En el Salón de los Vitrales de la propia
Plaza, se desarrolló uno de los paneles,
titulado África en el siglo XXI: retos y
perspectivas, a cargo de varios embajado-
res africanos y el Sr. Ángel Villa
Hernández como moderador.

De entre los panelistas, la primera en
intervenir fue la Excma. Sra. Rosalie
Kama-Niamayoua, Embajadora de la
República del Congo en Cuba, profesora
y única fémina en el panel, además
representante de la zona central del
Continente y antiguamente ministra de
Educación del Congo, de ahí que sus
palabras versaron sobre la situación de la
enseñanza en la región africana.

Durante la reunión, fue presentado por
la Dra. Marta Cordiés Jackson, el libro
Panafricanismo y Comunismo (Editorial
Ciencias Sociales), del autor británico
Hakim Adi, escritor e historiador
especializado en temas de África y de la
diáspora africana, en los que el escritor
basó su intervención en Santiago de
Cuba.

El “Fernando Ortiz”, el Museo de la

M ú s i c a P a b l o
H e r n á n d e z
Balaguer, el Museo
de la Imagen, y el
Salón de los Vitrales
s i rv ie ron como
escenarios de la
Conferencia; allí se
a b o r d a r o n l o s
trabajos realizados,
y a veces presenta-
dos por los mismos
e s t u d i o s o s e
investigadores de
las universidades de
Oriente, Ciencias Médicas y de las Artes,
en Santiago de Cuba; de Camagüey,
Guantánamo, Universidad Autónoma de
México; de La Habana, San Vicente,
Cabo Verde; Sancti Spíritus, Estados
Unidos, Las Villas y Holguín; de la
Empresa de la Música Miguel
Matamoros, del propio Centro Cultural
Africano santiaguero, del Centro de
Capacitación Azucarera, de Azcuba; de la
Oficina del Conservador de Trinidad; del
Registro de Bienes Culturales y de la
Oficina de Monumentos y Sitios
Históricos del Centro de Patrimonio
Cultural, en Matanzas; y las experiencias
médicas en Angola, Zimbabwe, Ghana,
Mozambique…

No deben ser muchos los eventos que en
Cuba muestren como lo hace esta
Conferencia de Cultura Africana y
Afroamericana, un programa que en
apenas tres jornadas sume alrededor de 80
plenarias, ponencias y talleres, audiovi-
suales y documentales consagrados a la

literatura y lingüística; historia y etnolo-
gía; género, raza e identidad; religión; el
color y la forma; el ritmo ancestral, y un
simposio de medicina y cultura… todo
para estudiar, difundir e investigar sobre
la cultura africana y su influencia en los
países de América Latina y el Caribe,
además de una valoración sobre la
evolución y presencia de lo africano en la
cultura americana.

Lo precedente constituye un éxito del
Centro Cultural Africano Fernando Ortiz,
institución que organiza bianualmente la
Conferencia, y que en este 2022 tuvo el
apoyo de la Fundación Caguayo, el
Centro Provincial de Patrimonio, la
Dirección Provincial de Cultura, la
Cátedra de Estudios Afrocaribeños
Rómulo Lachatañeré, la Dirección de
Relaciones Internacionales de la
Gobernación, la Universidad de Oriente,
la Egrem, la Casa Dranguet, la Fundación
Nicolás Guillén y la Cámara de Comercio
de la República de Cuba.

LEGADO DE ÁFRICALEGADO DE ÁFRICA

Como parte de las actividades en
Santiago de Cuba por el primer
cuarto de siglo de la Oficina del
Conservador de la Ciudad (OCC)
quedó abierta la exposición "Memo-
rias arqueológicas del pasado al
presente”, en el Centro Cultural
Francisco Prat Puig, en la calle
Corona de esta ciudad. La muestra,
que ocupa espacio en la galería del
“Francisco Prat Puig”, es en saludo a
los 25 años de la OCC y también de la creación del Departamento de Arqueología de la
Oficina Técnica de Restauración, dirigido por PedroAlain Veriga Reyes.

La expo personal de fotografía “Motivaciones”, de
René Otero Salomón está abierta en el Centro Cultural
Francisco Prat Puig desde el 8 de abril y así estará hasta
el 8 de mayo, en ocasión del aniversario 25 de la OCC.
Son 23 fotografías, obtenidas desde diferentes perspecti-
vas: rurales, de la ciudad, urbanas, del mar, paisajes…
Otero Salomón (Santiago de Cuba, 16 de octubre de
1959) tiene 12 exposiciones colectivas y cuatro
personales.

También como saludo a los 25 años de la OCC, el
venidero 20 de abril, a las 10:00 a.m. se desarrollará un
panel de historiadores, encabezado por la Dra. Olga
Portuondo Zúñiga, Historiadora de la Ciudad de
Santiago de Cuba, y el Dr. Rafael Duharte. “300 años del
Seminario San Basilio Magno” se denomina el panel
que no solo saludará la efeméride de la OCC sino,

además, los cinco siglos del título de Ciudad para la urbe santiaguera, hecho ocurrido el 27
de abril de 1522. La reunión de historiadores tendrá lugar en la antigua Capilla San Basilio
Magno. El Seminario fue abierto el 14 de abril de 1722 y lo que deja espacio a la suspicacia
es por qué si fue el primero donde se desarrolló la Enseñanza Superior en Cuba, y
diplomas universitarios, se afirma que la primera es la Universidad de La Habana, fundada
en 1728.

“MOTIVACIONES” DE RENÉ OTERO
SALOMÓN

PANEL SOBRE LOS TRES SIGLOS DEL
SEMINARIO

extendió

MONUMENTOS Y SITIOS HISTÓRICOS

“MORENA SON” EN EL MUSEO DE LA MÚSICA

TEATRO TUYO EN SANTIAGO DE CUBA

Yanisley Cadete
Simón

TALLER DE VISIÓN MÚLTIPLE

Redys Hernández y Claudia Vico
Mora (Estudiantes de Periodismo

CLUBES MARTIANOS CONVOCAN A…

Lic. Mileidis Flores
Portuondo, vicepresidenta provincial de la SCJM

CIRCO AREITO LLEGA DESDE CAMAGÜEY

El 18 de abril, Día Internacional de los Monumentos y Sitios Históricos, el Centro de Patrimonio
Cultural celebrará la fecha con varias acciones, entre estas la actuación de la centenaria Tumba
Francesa, en el Parquecito Serrano, a las 10:00 a.m. También, en un evento teórico, se expondrán
20 ponencias. Las actividades aquí estarán dedicadas a los 120 años del escultor Teodoro Ramos
Blanco, al escultor Alberto Lescay, a los 65 años del emplazamiento de los bustos de patriotas en
la Avenida de los Libertadores, a los 25 del emplazamiento del conjunto monumentario del
Cimarrón, en El Cobre, y a los 500 años del título de Ciudad a Santiago de Cuba.

El Museo de la Música Pablo Hernández Balaguer, el pasado 8 de abril celebró en su patio el
aniversario 20 de la agrupación femenina Morena Son que hace música tradicional con un
exquisito sabor cubano. La institución anfitriona reconoció “a las morenas” por su labor en la
salvaguarda del son, Patrimonio Inmaterial de la Nación.

Durante el receso docente, de Las Tunas llega aquí el grupo
Teatro Tuyo con dos propuestas: las obras Charivari y Parque
de Sueños, ambas dirigidas por Ernesto Enrique Parra.
“Charivari” es un divertimento clownesco; “Parque de Sueños”
una historia extra verbal donde el cuerpo y el gesto son
protagonistas en las vidas de cinco clowns… Funciones 21 y 22
de abril en el Cabildo Teatral con “Charivari” y 23 y 24 con
“Parque de Sueños, siempre a las 5:00 p.m. (

).

El V Taller Científico Nacional “Visión Múltiple de la Lucha
Insurreccional” sesionó en el anfiteatro Pepito Tey, en la sede
JulioAntonio Mella, de la Universidad de Oriente. Con el Panel
"Historia de Insurrección de la perspectiva audiovisual"
integrado por el Dr.C. David Silveira Toledo; el M.Sc. Rafael
Duarte Jiménez, y la M.Sc. Dayli Sánchez Lemus se inició la
jornada. Fue una excelente explicación del trabajo que realizan para llevar la historia de nuestro
país, específicamente la insurreccional, al audiovisual. (

)

Los clubes martianos José María Heredia y Yugo y Estrella, de la Sociedad Cultural José Martí
(SCJM), en homenaje a la Victoria de Playa Girón, convocan el próximo 19 de abril a las 2:00
p.m. en el Teatro Heredia, al 6. Taller Provincial Grandes figuras de la ética revolucionaria y
martiana, dedicado al Comandante más joven del Ejército Rebelde, el santiaguero Joel Iglesias,
de la Columna del Che y el primero en dirigir la juventud desde la AJR. La conferencia estará a
cargo del profesor de la Universidad de Oriente, Filiberto Morlot. (

)

es el espectáculo que hoy y mañana, a las 10:00 a.m. presentará en el Teatro Heredia, el
circoAreíto, de lasArtes Escénicas de Camagüey, dirigido por Lisbey López Galindo (Potty). Las
entradas en el propio “Heredia” a 30 pesos los niños y 50 los adultos.

Despegue

POR LOS 25 AÑOS
DE LA OCC

POR LOS 25 AÑOS
DE LA OCC

R Á P I D A S
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Dicen que lo que mal comienza, mal termina.
Precisamente, eso es lo que buscan evitar los elencos
santiagueros, de uno y otro sexo, en la Liga Superior de
Baloncesto. Un evento que ha tenido más de una traba en
su inicio, pero que parece encontrar la estabilidad necesa-
ria para su desarrollo.

Casi una semana después de lo previsto, el tabloncillo
principal de la sala polivalente Alejandro Urgellés acogió
los duelos entre los elencos indómitos y los habaneros.

Las Mambisas tocaron a degüello y barrieron al siempre
peligroso Capitalinas con pizarras finales de 74 puntos por
66 y 97x88 para lanzar su candidatura a estar entre las
principales favoritas por disputar el cetro del torneo.

En este apartado femenino, otro que ha comenzado como
una bala es Ciego de Ávila, que también andaba invicto en
tres salidas, a falta de completar su pareo ante uno de los
quintetos más exitosos de estas lides, Pinar del Río; lo cual
eleva la expectativa para el tope que disputarán santiague-
ras y avileñas los días 20 y 21 de abril.

Por otra parte, los Halcones han ido de un extremo al
otro. Primero cayeron barridos ante Capitalinos en par de
juegos bien disputados y definidos por pequeños detalles
(84x82 y 85x83). Y luego se recuperaron a costa de
Matanzas, al que superaron 77x69 en un choque de
altibajos y después con mayor comodidad (88x53),
liderados por su principal anotador Esteban Martínez, con
el aporte de los talentosos Ibrahim Hechevarría y Luis
Amaury Bueno.

Una vez concluidas las dos subseries iniciales,
Capitalinos y Ciego de Ávila están imbatibles con cuatro
sonrisas sin derrotas, seguidos por Santiago de Cuba, Villa
Clara y Guantánamo, todos con 2-2.Artemisa es sexto, con
1-3, y en las dos últimas posiciones se encuentran
Matanzas y Sancti Spíritus con 0-4.

Este fin de semana, los Halcones debutarán fuera de casa
en su visita a la ciudad de Santa Clara, para enfrentar a los
Lobos villaclareños. Luego, entre martes y miércoles se
desplazarán hacia Ciego de Ávila, donde se unirán al
quinteto femenino para chocar contra los conjuntos de la
tierra de la piña.

El primer Festival de Baloncesto Callejero 3x3 ha sido

convocado en todos los municipios de Cuba para hoy
sábado 16 de abril.

La realización de estas competencias populares está
auspiciada por la Dirección de Recreación del Inder y la
federación local de baloncesto en saludo a la jornada por la
victoria de Girón.

El evento comenzará de manera simultánea a las 10:00
horas en los 169 municipios del país y la convocatoria precisa
que su objetivo es contribuir a la masificación de la práctica
de ese deporte, así como propiciar la convivencia fraternal de
los participantes al fomentar en ellos el juego limpio, la
camaradería y sana competitividad.

Se ha previsto desarrollar el Festival en una jornada, pero
los municipios con muchos equipos podrán concluirlo
mañana domingo. Especifican las bases del evento que
podrán participar equipos en representación de barrios o
comunidades, integrados por cuatro jugadores de cualquier
género en las categorías sub-12, sub-15 y mayores de 16 años.

Los partidos de las fases eliminatorias y las finales se
jugarán a 10 minutos o hasta que un equipo marque 21
puntos. También se aplicarán las restantes reglas oficiales
establecidas por la federación internacional para esta
modalidad.

Convocan a Festival de Baloncesto Callejero

Hoy 16 de abril está de cumpleaños la peña deportiva de la
Asociación Nacional de Ciegos de Cuba (Anci), única de su
tipo en el país y fundada en esta provincia hace 22 años.

Nacida como idea del entrañable e inolvidable José Cuevas
Veranes, quien fuera presidente del Consejo Provincial de la
Anci por tres décadas, la fecha de creación de la peña se
eligió para homenajear la celebración de la declaración del
carácter Socialista de la Revolución cubana y el Día del
Miliciano.

Liderada actualmente por el Lic. Lorenzo Castillo Núñez,
miembro del Comité Paralímpico Nacional, la organización
tuvo sus inicios en el área especial para invidentes de la
biblioteca provincial Elvira Cape, con 42 integrantes, bajo el

nombre Boris Miguel Castillo Alfonso, quien fuera un
destacado ajedrecista de la provincia de Cienfuegos.

“La peña acoge a personas con discapacidad visual y
videntes que colaboran con la Asociación, los cuales han
confraternizado con otras peñas deportivas tales como La
Faro y Guía (Plaza de Marte), Cervecería Hatuey, entre
otras”, explicó Castillo Núñez.

Lorenzo aprovechó para agradecer a todos los que han
ayudado a la peña y mandó una felicitación a todos los
peñistas del país, cerca de celebrarse el Día Nacional de las
peñas deportivas, el próximo 4 de mayo, y el 44 Aniversario
de la fundación de la Anci en Santiago de Cuba, el venidero
día 7. Lorenzo Castillo Núñez (Colaborador)

Cada vez más cerca están los Diablos Rojos de disputar la
Final del Torneo de Apertura del 106 Campeonato Nacional
de Fútbol. Solo cuatro jornadas le restan al calendario regular
del torneo y hoy sábado los indómitos podrían “quitarse” a
otro rival de arriba si vencen a los Miuras de Camagüey.

El duelo entre estos elencos en la primera vuelta, jugado en
tierras agramontinas, concluyó con victoria 2-3 de los
montañeses en los compases finales del encuentro.

Hoy, sobre el sintético del “Antonio Maceo”, los pupilos
del profesor Jorge Isaac Querol buscarán liquidar a uno de
sus más cercanos perseguidores y de paso dar un brinco
importante en pos de asegurar el liderato de la Zona
Oriental, que es la vía de acceso a la disputa del título del
Apertura, que actualmente ostenta Pinar del Río.

En la jornada más reciente, los “rojos” tomaron desquite
del único equipo que los ha podido derrotar en la temporada,
Guantánamo, y en un vibrante choque salieron airosos 2-1,
con tantos a las cuentas de Carlos Elián Ibarra y Bryan
Savigne, para remontar el gol de René Terry, quien había
puesto en ventaja a los del “Guaso”.

Este éxito les sirvió a los santiagueros (acumulan 25

rayitas) para mantener su ventaja de cinco puntos con
respecto a Las Tunas y Camagüey, que también salieron por
la puerta ancha en la fecha y de paso le quitó casi todas las
opciones a los guantanameros de ganar la llave.

Algo parecido podría ocurrirle a los Miuras si los indómi-
tos los vencen. Además, hay que tener en cuenta que los
tuneros enfrentarán al penúltimo de la tabla, Holguín; así
que lo más lógico es que sumen las tres unidades.

Mucho más caliente está la pelea por el cuarto puesto, que
es el último de los que ofrece un cupo al Torneo de Clausura.
Ahí están en un puño Granma (13), Guantánamo (13) y
Ciego de Ávila (11), y aunque los holguineros (8) no están
del todo s ven pocas opciones de meterse
en esa pugna.

En el occidente las cosas no varían, y Artemisa (26) sigue
viento en popa y a toda vela con seis puntos por delante de
La Habana, nueve con respecto a Cienfuegos y 10 sobre
Villa Clara, que son los ocupantes de los lugares del dos al
cuatro, respectivamente, y que todo parece indicar serán los
que avancen, salvo debacle de último momento, al
Clausura.

descartados, se le

Más de dos décadas de labor incansable

Por fin llegaron las canastas
A pesar de tener un inicio atropellado, debido a problemas en la transportación de los equipos,

ya se juega la Liga Superior de Baloncesto, en uno y otro sexo

Un paso más hacia la Final

Los Halcones tienen balance de dos victorias y dos derrotas
Foto: Guibert

Al límite andan las Avispas santiagueras en la tabla de
posiciones de la 61 Serie Nacional de Béisbol, a la que
solo le restan 19 partidos para completar su calendario
regular y darle paso a los siempre apasionantes play-
offs.

La tropa que dirige el profesor Eriberto Rosales anda
por el puesto siete (solo clasifican ocho) con balance
casi parejo de 29 victorias y 27 derrotas, con solo un
juego de ventaja sobre el noveno ubicado, Matanzas, y a
seis completos del líder, Ciego de Ávila.

Para remate, las tres próximas subseries de los
montañeses son fuera de casa, donde pierden más de lo
que ganan (13-15), ante rivales entre los que se incluyen
el actual campeón Granma y uno de los elencos más
estables de los últimos años en la pelota cubana, Las
Tunas, quienes además están ahora mismo en el top-4
del torneo.

No nos podemos engañar. La realidad del equipo
“rojinegro” ahora mismo es complicada. El cuerpo de
lanzadores no rinde lo mismo que al principio del
certamen, tiene bajas, lesiones y brazos veteranos que
han acumulado mucho más innings de los que hubiese
preferido darles el profesor Eriberto a estas alturas del
campeonato.

Los números de los serpentineros tampoco invitan al
optimismo. Al staff santiaguero le batean los contrarios
para .315 (penúltimos entre los 16 elencos de la lid), el
promedio de efectividad es de 5,64 carreras limpias por
encuentro (oncenos), son los decimoterceros que más
anotaciones han permitido (359), tienen el cuarto WHIP
más alto del certamen (1,78) y reparten casi la misma
cantidad de ponches que de boletos (238 / 233).

Los males se agudizan aún más si echamos un vistazo
a la defensa. Las Avispas son el peor equipo de la Serie
con 87 pifias en 56 partidos.Yeso son solo las que van a
las estadísticas, pues sabemos que hay otras que no
contabilizan, pero influyen negativamente en un juego
de pelota. Esa cantidad deja un average de .960; aunque
también vale señalar que son los terceros que más
jugadas de double-play han fabricado (78).

Para que tengan una idea de lo que puede costar una
mala defensa. “Santiago” tiene en la temporada 13
juegos en los que no ha cometido errores, y en estos el
saldo es de 12 victorias y solo una derrota. Además, 22
de sus 29 sonrisas han llegado cuando cometen solo uno
o cero errores. ¿Entonces, influye o no?

Esto obliga a que la ofensiva, que tampoco es que esté
desbordada ni mucho menos (novenos con .297), tenga
que cargar con todo el peso de la nave indómita. Y
aunque los santiagueros se las han arreglado para ser los
terceros que más anotaciones fabrican (372), hemos
visto más de un choque donde los “rojinegros” hacen 10
carreras y los rivales se aparecen con 14. Así es difícil
ganar.

A pesar de los pesares. Los de la llamada “tierra
caliente” son de los pocos que pueden regodearse de
que nunca han estado fuera de zona de clasificación
desde que comenzó esta 61 Serie. A ese es el clavo
caliente al que debemos aferrarnos. No lo dude
19 juegos muy largos, pero no nos queda de otra. Hay
que creer. Nos vemos en el “Guillermón”.

n, serán

Cuando 19 juegos
parecen una eternidad

La defensa de las Avispas no ha estado nada bien
Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)
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RECIBEN TELECOMUNICADORES
CONDICIÓN DE VANGUARDIA NACIONAL

El Sindicato Nacional de Trabajadores de
Comunicaciones, Informática y la
Electrónica (SNTCIE) de la Central de
Trabajadores de Cuba (CTC) otorgó la
condición de Vanguardia Nacional a cuatro
colectivos laborales santiagueros, con
sobrecumplimientos en los planes corres-
pondientes a la emulación socialista 2021.

E s t e m a r t e s , l a M i n i s t r a d e
Comunicaciones, Mayra Arevich Marín y
René Berenguer Rivera, Secretario General
de la CTC en Santiago de Cuba, entregaron a
los Joven Club de Computación y
Electrónica, la bandera que así los reconoce.

Según su Directora Provincial, Yamilé
González Turcás, es un logro avalado por su
destacado desempeño en la producción de
softwares, el procesamiento de información
relacionada con la Covid-19 y el apoyo a
otras instituciones. De igual manera, en el
acto confirieron esta condición por primera
vez a la División Territorial de la Empresa de
Telecomunicaciones de Cuba (ETECSA).

“Es un estímulo, pero también un
compromiso de los más de ochocientos
trabajadores de la División. Donde nos
pide el pueblo que estemos, ahí estamos”,
dijo Ricardo Serrano Díaz, director de la
entidad, quien subrayó que la inversión y
desarrollo alcanzado durante el último
período sobrepasó las metas propuestas
en años con menores complejidades.

También con resultados sobresalientes,
las empresas de Radiocomunicación y
Difusión de Cuba (RADIOCUBA),

División Territorial Santiago, y Movitel,
División Oriente, ratificaron su condi-
ción de vanguardias nacionales.

“Las cuestiones económicas han sido un
reto para todos los sectores, seguimos
sufriendo directamente el impacto del
bloqueo, las condiciones financieras
internacionales afectan nuestros planes
de desarrollo, pero no renunciamos a
estos. El reconocimiento es para los
trabajadores que constituyen nuestro
sostén”, valoró Gustavo Marín Álvarez,

director provincial de RADIOCUBA.
Con el certificado 'Destacado Nacional'

se distinguió la eficiencia alcanzada por
DESOFT, División Territorial Santiago.
Al cierre del acto, enmarcado en el
contexto conmemorativo previo al
Primero de Mayo, la Ministra de
Comunicaciones manifestó su satisfac-
ción por los avances de Santiago de Cuba
en el proceso de información de la
sociedad.

“Hemos cumplido con las tareas que se
nos han asignado, con un alto compromi-
so y estamos dispuestos a continuar
recibiendo cada año esa bandera que
tenemos hoy”, dijo.

Asistieron a la actividad José Ramón
Monteagudo Ruiz, Primer Secretario del
Partido en Santiago de Cuba; Beatriz
Johnson Urrutia, Gobernadora; Silce
Palma Gaínza, miembro del Secretariado
d e l S N T C I E ; Ta n i a Ve l á z q u e z
Rodríguez, presidenta ejecutiva de
ETECSA y Laura González López,
directora de la Oficina Territorial de
Control.

Texto y foto: Irma Rivera Sánchez

Ella es una mujer de estos tiempos, de
las que se multiplica para cumplir con
sus deberes como periodista de la
corresponsalía de la Agencia Cubana
de Noticias (ACN) en Santiago de
Cuba, a la que ha dedicado los 40 años
de su vida laboral; el sostén, junto a su
hermana Mayra de sus padres, dos
ancianos de 96 años que la mantienen
preocupada y ocupada; madre, abuela y
esposa de Carlos.

Es posible imaginar que le queda
muy poco espacio para el descanso,
pero aún así, mantiene su carácter
jovial; es muy comunicativa y buena
conversadora de cualquier tema. De los
avatares del periodismo tiene mucho
que contar, por eso podemos encontrar
en cualquier medio de prensa del país y
en publicaciones internacionales
trabajos sobre diferentes temas nacidos
de su pluma, solicitados por laAgencia.

Con la experiencia acumulada tiene
un buen olfato para saber dónde está la
noticia y cuál es el enfoque adecuado
de un buen reportaje, una información
o una crónica periodística. Como tutora
de estudiantes de la carrera de
Periodismo ha transmitido las
herramientas necesarias para transitar

solos por esta hermosa y complicada
profesión.

Mucho dice de la estabilidad de su
quehacer el hecho de que todos estos
años se desempeñe como presidenta de
la delegación de base de la Unión de
Periodistas de Cuba, en la ACN, centro
por el que muestra un sentido de
pertenencia muy marcado, expresado
en las diversas ofertas de trabajo
recibidas y siempre se ha mantenido
fiel a su colectivo.

Muy activa en los concursos
auspiciados por la UPEC y la
Asociación de Economistas de la
provincia, mostrando muy buenos
trabajos en la atención al sector, como
el presentado en la última edición
titulado: Nilda Iglesias: la matemática
y la finca El Renacer en el centro de su
vida, y que resultó escogido para
competir nacionalmente. Su quehacer
periodístico también se coronó con el
Premio Provincial de Periodismo por la
obra del año (2011).

Sus compañeros la reconocen como
una persona muy humana, preocupada
por los jubilados y enfermos. Ella es
Marlene Montoya Maza, quien este 16
de abril, Día del Trabajador del Partido,
será homenajeada por los años de labor
en el sector, que también reconoce su
fidelidad como militante.

En los próximos días se acogerá a la
jubilación, pero no se retirará, porque
sus energías cobrarán fuerza para
seguir aportando, desde otra posición,
al Periodismo y a este Santiago suyo y
nuestro.

En el discurso de clausura del Primer
Congreso del Partido Comunista de Cuba
(PCC), el 22 de diciembre de 1975, el Líder
Histórico de la Revolución Fidel Castro Ruz,
expresó: “En nuestra sociedad y en nuestro
Partido debe imperar un principio: el mérito,
la capacidad, la modestia”.

Tres palabras, que sumadas al amor
incondicional a esta tierra santiaguera,
describen a Rubén Carnero Encina, un
sanluisero que ha entregado su vida entera a
la organización política.

Su vocación estuvo siempre ligada al
devenir de la nación caribeña y así, al
graduarse de Licenciado en Historia realiza
su servicio social como profesor en la
Escuela Militar Camilo Cienfuegos de
Santiago de Cuba.

Aque l joven de ideas c la ras y
revolucionarias, ya formaba parte de las filas
de la Unión de Jóvenes Comunistas cuando
se le propone “crecer”. ¡Yvaya que creció: ya
suma 45 años como militante del PCC!

“Cuando culminé en “Los Camilitos”,
decidí ir a Segundo Frente donde estaba mi
familia y al llegar tuve la grata sorpresa de
que enseguida el Partido me captó. Para mí
fue un gran honor que conocieran mi
trayectoria y que me solicitaran trabajar
como cuadro en la institución.

“Empecé como director del Centro de
Superación Político Ideológica (CESPI) de
esa localidad, que después pasó a llamarse
Escuela Municipal del Partido; luego fui
funcionario de la esfera político ideológica
en ese mismo territorio; pasé un curso de un
año en la “Ñico López” de La Habana, y al
regresar comienzo a ser miembro del Buró

Municipal del Partido de Segundo Frente,
hasta que me trasladaron para la sede
provincial”, dijo Carnero.

Hace seis años que a este hombre siempre
elegante, de hablar bajo y pausado, lo
liberaron de sus funciones como cuadro; pero
tanta sabiduría no podía ser desperdiciada y
el otrora Primer Secretario Lázaro Expósito
Canto, le pidió quedarse en el equipo de
transporte.

“Y desde entonces sigo acá, batallando”,
expresó Carnero y argumentó: “La labor en
el Partido no es fácil, es bien fuerte y
sacrificada, se tiene que trabajar mucho. Pero
yo siempre he sido una persona sencilla y
ante todo muy trabajador, por eso me
captaron y ya son más de 40 años”.

Según Rubén Carnero a un militante no le
puede faltar la honestidad, la seriedad, ser
ante todo verdadero y no mentir, y por
supuesto amar a Cuba y no tenerle miedo al
trabajo; y aunque considera que hoy a
algunos cuadros les falta experiencia y rigor,
confía en las nuevas generaciones de
militantes.

“El Partido tiene que ser ejemplo, no hay
cabida para la corrupción, sino para la
responsabilidad, la seriedad y los buenos
seres humanos”, finalizó.

Marlene llegó
a los 40

"El Partido tiene
que ser ejemplo”
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